

Saint-Siège a toléré une certaine ingérence des trois cours catholiques d'Europe : France, Espagne, Autriche. Des cardinaux appartenant à ces nations ont pu former l'exclusivo chacun sur un seul membre du conclave. Aujourd'hui cette tolérance ne saurait être admise, parce qu'il n'y a plus de cours catholiques. Si les rois des anciens Etats catholiques sont encore libres de suivre de leur particulier le culte de leurs aïeux, il leur est interdit d'avoir une religion officielle. Ils sont censés ne croire à rien.

Au demeurant, je n'effleure ce sujet que *adémolement*. Grâce à Dieu, le conclave est loin. Le pressentiment populaire, est que le Pape régnant verra le triomphe. Or, avant le triomphe, il nous faudra traverser une crise ou plutôt des crises.

Les Italiens, à l'avis des Prussiens acclament M. Waddington et comptent sur lui pour le conclave. Eh ! où sera ce M. Waddington ? Qui parlera de lui ? Qui se souviendra de lui ?

La création des deux cardinaux, Mgrs. Maretti et Pellegrini, et la préconisation de plusieurs archevêques et évêques est toujours fixée au 28. Si le Pape ne peut se lever ce jour-là, les votes s'accompliront dans sa chambre ; la congrégation du cérémonial a tout disposé pour cette éventualité, très-fréquentée d'ailleurs dans l'histoire des Pontifes.

Le Pape a fait don d'une mitre précieuse et d'une crosse magnifique, enrichies de diamants et de pierreries à Mgr. Moretti : ces objets d'art, vrais chefs-d'œuvre, avaient été offerts à Sa Sainteté par un gentilhomme espagnol.

Le Pape a donné aussi une mitre de grand prix à Mgr. Rufino Scilla qui sera préconisé évêque de Chieti, pour être plus tard transféré à Naples.

Au moment de fermer ma lettre j'ai des nouvelles du Pape par un prêtre oriental qui a été reçu aujourd'hui. Sa Sainteté se porte à merveille et a fait don à ce prêtre d'une médaille d'or.

Mardi, le 15 janvier, a eu lieu à la cathédrale de St. Germain de Rimouski l'installation des membres du nouveau chapitre pour le diocèse de Rimouski, ce jour-là étant le 11e anniversaire de l'érection de ce diocèse.

Outre les chanoines titulaires, dont nous avons déjà donné les noms dans la *Gazette des Campagnes*, trois chanoines honoraires ont aussi reçu les insignes de leur dignité, ce sont : Révd. M. Jean Cléophas Cloutier, archiprêtre et curé de Cacouna ; Révd. M. François Anselme Blouin, archiprêtre et curé de St. Joseph de Carleton ; Révd. M. Pierre Saucier, vicaire-forain et curé de Notre-Dame de la Grande-Rivière.

Le chapitre de la cathédrale de Montréal était représenté à la cérémonie par le Révd. M. Edouard Moreau, chanoine ; et le chapitre de la cathédrale de St. Hyacinthe, par le Révd. M. Maximé Decelles, chanoine pénitencier et curé de la cathédrale de St. Hyacinthe.

Outre vingt-deux prêtres appartenant au diocèse de Rimouski présents à cette cérémonie, on y remarquait le Révd. M. David Martineau curé de St. Charles, et le Révd. M. Napoléon Laliberté, aumônier de l'archevêché et représentant de Mgr. l'Archevêque de Québec.

M. le Chanoine Edmond Langevin était assisté dans la célébration de la messe par les deux plus jeunes chanoines, MM. Simonneau et Carboneau. C'est M. le chanoine Moreau qui a fait le sermon de circonstance.

Après la messe, M. Gauvreau, maire de Rimouski, et notaire de l'évêché, a fait dans le salon de l'évêché l'acte de prise de possession du chapitre. Plusieurs des citoyens avec le clergé,

l'ont signé, ainsi que l'acte d'installation dressé sur les registres de l'évêché.

Le soir il y a eu au séminaire une séance académique.

## MESSIRE FELIX BUTEAU.

Les obsèques du regretté M. F. Buteau ont eu lieu à l'église paroissiale de Ste. Anne de la Pocatière mardi, le 22 janvier.

Depuis le moment de sa mort qui eut lieu le 16 janvier au soir, son corps revêtu des habits sacerdotaux, a pu être exposé au Collège de Ste. Anne, dans la salle des étrangers, et jusqu'au moment de sa sépulture les écoliers à tour de rôle pendant la journée, et tous ensemble le soir n'ont cessé d'offrir le tribut de leur prière pour le repos de l'âme de celui qui leur était si dévoué ; grand nombre de paroissiens de Ste. Anne se sont fait un devoir d'aller prier près du corps inanimé de ce bon pasteur, et chacun recueilli à genoux, adressait pour lui au ciel de ferventes prières.

Lundi matin, à huit heures, le corps de Messire Buteau fut porté à la chapelle du collège où eut lieu un service funèbre. A cinq heures de l'après-midi, aussitôt après l'arrivée de Sa Grandeur Mgr. Taschereau, et d'un nombreux clergé, eut lieu à la Chapelle la récitation de l'office des morts.

Le service funèbre fut chanté le lendemain, à l'église paroissiale. Une foule immense avait envahi les abords du Collège à l'église, au moment où le clergé se rendait à l'église avec le corps de ce pieux prêtre. Ce fut M. le Grand-vicaire Hamel qui fit la levée du corps. Les porteurs des coins du drap mortuaire étaient les RR. MM. J. Auclair, F. X. Delage, N. T. Hébert, J. C. Cloutier, D. Martineau et Ed. Dufour.

Le service funèbre fut chanté par Mgr. l'Archevêque Taschereau, ayant pour prêtre assistant M. le Prévôt et Grand-Vicaire Edmond Langevin ; M. Nérée Gingras diacre, et M. D. Lévesque sous-diacre.

L'Eglise était comble, comme aux jours de grande fête ; chaque famille semblait y être représentée. Les marchands de Ste. Anne avaient mis à la disposition des MM. du Collège tout ce qu'il était possible pour l'ornementation funéraire de l'Eglise qui était imposante et lugubre en même temps.

Parmi les membres du clergé, on remarquait : M. le Grand Vicaire Langevin, représentant Mgr. Langevin ; M. le Grand-Vicaire Thomas Hamel, représentant l'Université-Laval ; M. D. Lavéque, représentant le Séminaire de Saint-Sulpice à Montréal ; M. O. Normandin, vice-supérieur du séminaire de Rimouski, représentant cette institution ; M. Achille Vallée, représentant le collège de Lévis ; M. P. Lagacé, représentant l'école Normale Laval. On y remarquait en outre :

MM. J. Auclair, curé de Québec ; F. X. Delage curé de l'Islet ; N. T. Hébert, curé de Kamouraska ; J. C. Cloutier, curé de Cacouna ; Isidore Doucet, ancien curé ; D. Martineau, curé de St. Charles ; Chs. Trudel, curé de St. Michel ; Ed. Dufour, curé de St. Roch des Aulnaies ; Louis Desjardins, curé du Bic ; P. Audot, curé de St. Fabien ; P. Patry, curé de St. Paschal ; F. Caron, ancien curé ; N. Gingras, curé de St. Gervais ; J. Lagneux, curé de St. Jean Port-Joli ; Géo. Potvin, curé de St. Aubert ; F. X. Bégin, curé de St. Pacôme ; Narcisse Beaubien, curé de St. Pierre ; F. P. Bégin, curé de St. Etienne ; P. C. A. Winter, curé de l'Isle-Verte ; E. P. Dion, curé de la Rivière-Ornelle ; L. Blais, curé de la Rivière-du-Loup ; L. B. Hallée, curé de St. André ; Fréd. Oliva, curé de St. François ; H. Gagnon, curé de Ste. Catherine ; Ed. Demers, curé de Mont-Carmel ; Magloire Fournier, curé de St. Arsène ; B. Beruier, curé